

Montevideo, 19 de marzo, 2024

Informe Revisión de Trabajo Final de Grado

Título: Violencia sexual en vínculos amorosos: efectos psicológicos

Modalidad: Monografía

Estudiante: Noelia Moreira Saín - C.I: 4.652.082-2

Tutora: Prof. Dra. Alejandra López Gómez

Revisora: Prof. Adj. Anabel Beniscelli Taibo

Aspectos formales - Aspectos teóricos

Se trata de un trabajo que se presenta como una monografía, que se concentrará en la revisión y articulación de conceptos como estrategia para aportar a la comprensión de la formulación de un problema de alta relevancia social y pertinencia disciplinar para la psicología. El problema central a trabajar se encuentra delimitado con precisión, lo cual contribuye notablemente a la organización de la búsqueda y presentación del material que se trabajará, haciendo entonces que la elección de esta modalidad de presentación de conocimiento se observe como muy acertada para este nivel de producción.

La realización de esta monografía ha requerido de tiempo y esfuerzo en la búsqueda de autores, clásicos y contemporáneos, que desde diversas miradas han aportado al conocimiento, comprensión y dilucidado estrategias de intervención. Dicha búsqueda ha sido muy fructífera respecto a los contenidos encontrados; la selección de autores, mencionados prolijamente en las referencias bibliográficas, destaca por la convergencia desde la perspectiva de género, psicología y derechos humanos, lo cual le aporta al trabajo presentado la consistencia epistémica esperada para dar claridad conceptual al tratamiento del problema.

El índice resulta muy adecuado y orientativo de los aportes que realizará, destacándose en **la introducción** el señalamiento de la experiencia de la autora, así como sus intereses en realizar aportes a la comprensión del problema especialmente desde el campo de la

Psicología. El objetivo primigenio se encuentra logrado, resultando esta monografía un importante aporte para quienes se interesen en profundizar el conocimiento del problema.

El Capítulo 1 describe brevemente algunos marcos internacionales sobre el problema para concentrarse en las características del mismo en Uruguay, recogiendo información brindada desde las políticas públicas en la materia tanto como desde las organizaciones sociales que atienden e investigan el problema en Uruguay. Esta selección y presentación se encuentra muy bien trabajada y destaca como un acierto en la elección tanto de las bases a consultar como de su presentación escrita. marco normativo internacional y nacional se encuentran muy bien presentados, de forma clara y útil para quien accede al texto.

El capítulo 2 focaliza expresamente en el problema de la violencia sexual en relaciones de intimidad, ofreciendo una síntesis del recorrido histórico del mismo para destacar los aportes contemporáneos de Bagwell con claridad, para luego pasar a considerar el contexto del “amor romántico” como espacio donde entiende la condición de ser mujer como un lugar de víctima en consonancia con las tesis sobre el patriarcado. Trabaja muy bien a Bourdieu y lo siguientes autores, que vuelven a presentar fortalezas en sus consistencias epistémicas. Sin embargo, se sugiere revisar la afirmación “Dentro de esta cultura, la mujer experimenta la sensación de que no puede resistir los deseos sexuales del hombre” (pág. 21). También se recomienda revisar la referencia a Festinger (pág. 26) y el análisis que se desprende de la misma.

El capítulo 3 profundiza en la afectación del bienestar integral y de la salud mental, destacando los componentes que se ven afectados, los procesos emocionales, cognitivos y sociales que se resienten por la exposición a esta forma de violencia de género y se mencionan las variables psicopatológicas involucradas. Son trabajadas de manera desagregada, lo cual favorece la lectura, a la vez que en estos apartados maneja autores de pertinencia y actualidad en las consecuencias para las mujeres que fueron sometidas a violencia sexual y de género. A reserva de lo anterior, se sugiere revisar la afirmación inicial del apartado 2.3.3. (pág. 31): “Estas adversidades se atribuyen a la falta de negociación con el perpetrador y a la negativa de utilizar preservativos o recurrir a métodos anticonceptivos, factores que emergen en el contexto de relaciones caracterizadas por actos violentos (Estelar et al. 2015)”. A la vez que se sugiere problematizar la idea contenida en la siguiente afirmación referida a Yehuda (2015): “En el ámbito cognitivo y afectivo, el impacto emocional derivado del contexto en el cual la persona vive (marcado por la inseguridad o el estrés crónico, la desconexión que tiene con su pareja con sentimientos de ira y la presencia de

sentimientos como el miedo) influyen negativamente en la sexualidad, bloqueando los sentimientos de amor y apego” (pág. 32). Por último, en el apartado 2.3.4., se sugiere revisar los autores presentados (pág. 33).

Las Reflexiones finales, se organizan como una breve síntesis de lo presentado a lo que se suma la voz de la autora en las recomendaciones, lo cual resulta tan pertinente como arriesgado. Sorteó con éxito el desafío, aunque, por tratarse de un trabajo para acceder al título universitario de Licenciada en Psicología, podría esperarse que dichas reflexiones profundizaran más acerca de aspectos concernientes de esta disciplina, como lo esbozó en la introducción de la monografía. Algunos hallazgos en dicha dirección fueron muy bien presentados en los capítulos precedentes, de modo que dicha articulación, podría fortalecer la presentación pública de este trabajo, potenciar el valor del mismo, al tiempo que aportarle a la futura novel colega una comprensión novedosa del problema, capaz de contribuir en su desempeño profesional y académico futuro.

En suma, Se trata de un muy buen trabajo, que puede mejorar al atender las consideraciones de estilo que se señalaron para la presentación y defensa pública, ya que se encuentra en condiciones de realizarla en este período.

Cordiales saludos,


Prof. Adj. Anabel Beniscelli